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我于1956年秋考入清华大学工程物理

系。记得在西阶梯教室开迎新会时，主持

人宣布请系主任何东昌讲话。我心中猜

想，工物系的新生录取分数在全校名列前

茅，而且又是从事原子能方面的国防尖端

专业，这样一个重要系的系主任，一定是

一个学富五车、两鬓花白的老教授，没想

到上台讲话的却是一个三十多岁的年轻

人。只见他一头浓郁带卷的黑发，闪着两

只炯炯有神的大眼，沉着自信地走上讲

台。正当我们为系主任如此年轻感到惊诧

时，他微笑地开启宽厚的双唇，以特有的

沉稳语调和富有磁性的声音，开始了他的

讲话。只见他手无寸稿侃侃而谈，半小时

不到的迎新讲话，没有华丽的辞藻，没有

那个年代惯有的政治口号，通篇言简意

赅，没有半句赘言，但讲话又极富逻辑性

和哲理性，我内心不由暗暗地点赞：真是

一个年轻能干的系主任！

我第二次近距离见到东昌老师大约是

一年后，那时系团委在学生中进行“红
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专大辩论”，即对学生进行又红又专教

育。我出生于浙西山区的小镇，是我县历

史上第一个考进清华的中学生。能进清

华，特别是能进工程物理系，实属不易。

因此，入学后我立志两耳少闻窗外事，一

心只读圣贤书（学好数理化）。这种想法

在当时是不关心政治、不要求进步的表

现，是要受批评的。但我想不通，也不太

服气，很想当面请教东昌老师，想问问这

个当年清华航空系的学习尖子，为什么没

有去留美，而是投身革命走上了又红又专

的道路。我约了几个同学到他办公室求

见，没想到他百忙中竟接待了我们。听明

来意后，他介绍了他青少年时的经历。他

说，年轻时他和我们一样，想的也是学好

功课，科学救国。但严酷的社会现实教育

了他，他看到旧中国的落后，看到贪官污

吏的横行，特别是日寇侵华后目睹难民饥

寒交迫、流离失所的惨景，使他认识到首

先要救国家和人民于水火，于是他接触到

革命同志，阅读了革命书籍，树立了革命

理想，走上了革命道路。他深情地对我们

说，考上了清华，当然要抓住这难得的机

遇认真学好功课，但同时要树立一个远大

的理想，要牢记对祖国和对人民的社会责

任，不能只考虑个人成名成家。这次谈话

对我的教育和影响很大，事后我决心要以

东昌老师为榜样，走又红又专的路。

在六年紧张的大学生活中，我努力学

好各门功课，以几乎全优的成绩毕业，获

学校优秀毕业生称号；同时我亦关心政
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治，在学生期间就加入了中国共产党。毕

业留校后，我在理论核物理教研组担负教

学和科研工作，同时还兼任系分团委副书

记和年级政治辅导员。当时，东昌老师主

要在学校从事有关领导工作，但他对工程

物理系的各项工作仍然十分关心，特别是

对工物系的学生干部和学习成绩拔尖的因

材施教学生尤为关注和重视。因我是分管

这方面学生工作的，因此曾数次单独向他

汇报过上述学生的状况。他很爱才，而且

记忆力惊人，只要给他汇报过一次，下次

他就能如数家珍地记住这些因材施教学生

的名字。

1978年底，受国家教委和清华大学派

遣，我作为首批赴美访问学者到美国加州

大学进修。1979年，我从美国给东昌老师

及当时的刘达校长写了封长信，呼吁清华

要重视生命科学，并建议尽早恢复和重建

清华生物系。上述建议得到了他们的重

视。1981年我回国后就参与重建生物系的

筹备工作，直至1984年正式恢复重建了生

物系。

我回国后不久，虽然东昌老师已调任

教育部部长，后又任国家教委副主任，但

他和夫人李卓宝老师对清华生物系的创建

和发展一直给予关心和支持。在本世纪初

的某个周末，我在家中突然接到一个电

话，听声音是东昌老师，我有点紧张，因

为老师已离休在家多年，身体也不太好，

在我的记忆里从未有过他主动给我打电话

的情况，难道有什么急事？听完电话后才

明白，原来东昌老师听说清华要建医学院

并拟与协和开展合作，他很关心，希望我

去给他谈谈情况。我立即去他家，汇报和

交谈近两小时，看着日渐虚弱的老师在晚

年还那么关心清华生命科学与医学学科，

我内心确实非常感动。

东昌老师给我留下深刻印象的还有一

点就是他平易近人，而且严以律己，一生

清廉。工物系的教师甚至学生从来不称他

为何主任、何书记或何部长，而都是称他

东昌同志，或直接称他为老何。

半个世纪以来，从学生时代到老师晚

年，从艰难的“文革”岁月到改革开放年

代，我已记不清去过老师家多少次，也记

不清聆听了他多少次教诲。几十年来，他

从系主任、校党委副书记，到教育部部

长，除了头发从黑色变花白到全白外，他

待人接物依然那么平易近人，而且终生为

革命理想、为清华和中国的教育事业呕心

沥血，奉献终生；但对个人，对家庭，老

师始终严以律己，一生清廉。记得老师的

住宅在“文革”后装修过一次，但所有的

家具摆设依然是那么朴素大方。到了晚

年，老师已不能像往常一样在一楼大厅与

我们谈话，我只能去他二楼病榻旁看望

他。初踏进他的卧房，我发现卧房的装饰

比一楼客厅还要简单，更令我惊讶的是他

病榻旁边的一台电脑，竟然还是非常老

式的计算机，像是20世纪80年代的386。

我禁不住问他和卓宝老师：“都21世纪

了，怎么还用这么旧的电脑，为什么不换

换？”东昌老师笑笑说：“旧是很旧了，

但还能用，还能用它收发Email。”临别

下楼时，望着老师日渐消瘦的面容，看着

那台伴随他几十年的旧电脑，我在深深感

动中忍不住有些心酸。

东昌老师已经离开我们很多年，但他

的音容笑貌仍深深刻在我的脑海里。他为

清华、为中国教育事业奋斗一生并建立起

的丰功伟业也永远牢记在我们心中！安息

吧，东昌老师，我们永远怀念您！


